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1. СМИ о Таймыре 
 
В Хатанге опробуют новые научные методы очистки Арктики 

Русское географическое общество планирует применять ранее не использовавшиеся 
технологии при очистке Арктики от мусора, а также готовить добровольцев, обладающих 
соответствующими навыками. Об этом сообщил руководитель экспедиционного направления 
РГО Сергей Чечулин. 

Ученые планируют применять новые научные технологии в ходе подготовки проекта в 
2023–2024 годах для экологической очистки Хатанги, островов Кильдин в Мурманской 
области и Врангеля на Чукотке. На 2023 год запланирована рекогносцировка с учеными: 
будут выявлены эффективные и перспективные способы устранения разных видов объектов 
накопленного вреда. К нынешнему сезону ученые рассчитывают определить несколько 
технологий, которые значительно ускорят очистку. 

«Сейчас мы разрабатываем технологии, которые позволяют в тех местах, где есть 
планы социально-экономического развития, например, в Хатанге, перерабатывать объекты 
накопленного вреда на месте и применять для программ социально-экономического развития, 
то есть делать из бетона крошку, из шлака – смеси для дорожного полотна», – пояснил 
Сергей Чечулин. 

По словам специалистов, наиболее затратен и сложен не сбор мусора, а его вывоз. В 
прошлом году специалисты РГО совместно с экологическим взводом Минобороны 
отправились на остров Врангеля для очистки, но в итоге в течение полутора месяцев не 
могли высадиться на берег из-за сложных ледовых условий. 

Под этот проект РГО запустило и программу подготовки добровольцев, которых 
задействуют в очистке арктических территорий от мусора. В этом году планируют обучить 20 
человек, в следующем – 40. В этом сезоне после обучения добровольцы пройдут практику в 
Хатанге. 

Чтобы восполнить недостаток в компетенциях, отобранных кандидатов готовят в 
течение нескольких месяцев. Их обучают навыкам, которые необходимы для работы и 
полного понимания процессов, которые предстоит делать, начиная от биохимии при удалении 
сложных загрязнений и заканчивая специальной техникой безопасности при производстве 
работ в разных условиях Арктических регионов и формированием личных качеств. 

«Таймырский телеграф» 
 
Представители Китайской Народной Республики и российские путешественники - гости 
Хатанги 

Международный автоэкипаж экспедиционного маршрута «Мыс Челюскин – мыс Пиай» 
прибыл в Хатангу. На встрече с Главой сельского поселения Хатанга Андреем Сергеевичем 
Дорониным обсудили вопросы туристического потенциала Таймырского полуострова и 
значение Хатанги как стартовой точки на Северный полюс. 

Для путешественников провели обзорную экскурсию в сопровождении руководителей 
муниципалитета. Туристы познакомились с достопримечательностями села Хатанга, в Центре 
народного творчества им подарили памятные амулеты из рога оленя, в выставочном зале 
Таймырского заповедника рассматривали палеонтологические экспонаты и услышали звуки 
баргана - народного музыкального инструмента долган. 

Традиционно гостей Хатанги пригласили в клуб путешественников хатангской 
библиотеки. Александр Еликов (руководитель группы) и Алексей Жирухин (блогер-
путешественник) поделились своим опытом арктических путешествий и впечатлениями. На 
китайском языке звучали слова благодарности Таймыру за чистоту сердец и бескрайнее 
гостеприимство сравнимое с его ледово-снежными просторами. 

«Таймыр» 
Дикий северный олень уходит с Таймыра в леса Эвенкии 

Ученые Сибирского федерального университета (СФУ) исследовали, как дикие северные 
олени приспосабливаются к изменению климата в Арктике, где в последние годы фиксируется 
рекордно высокая годовая температура. 
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Арктика теплеет в два раза быстрее, чем остальной мир, а наиболее быстро 
нагревается полуостров Таймыр. Все эти изменения серьезно влияют на экосистему, одно из 
ключевых звеньев которой – дикие северные олени. 

По наблюдениям, за последние 25 лет численность оленей таймыро-эвенкийской 
(таймырской) популяции сократилась с 900 тысяч до 320 тысяч. Ученые провели несколько 
экспедиций на полуострове, чтобы с помощью ошейников с системой спутникового 
мониторинга и GPS-приемниками отследить пути миграции и состояние популяции 
таймырских оленей. 

В 60-е годы ХХ века в летний период до 90 процентов оленей обитали на Западном 
Таймыре, а сейчас большая часть сместилась в центральную и восточную части полуострова. 

Общая продолжительность пребывания оленей в своем «родительском» доме 
сократилась с семи-восьми месяцев до 60–65 дней. Появилось даже выражение «олени 
покидают Таймыр». 

«При повышении температуры и, как следствие, роста продуктивности оленьих пастбищ 
их уход с Таймыра выглядит парадоксальным. Тем не менее биохимические исследования, 
выполненные нами, подтверждают процесс приспособления оленей к новым условиям 
обитания в лесах Эвенкии», – рассказал заведующий кафедрой охотничьего ресурсоведения 
и заповедного дела СФУ Александр Савченко. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Учащиеся Детской школы искусств — лауреаты и дипломанты межмуниципального 
конкурса 

В минувшие выходные воспитанники Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова 
приняли участие в XXIII межмуниципальном конкурсе исполнителей на музыкальных 
инструментах «Надежда Норильска — 2023». Цель конкурса — сохранение и развитие 
лучших отечественных традиций исполнительского искусства на музыкальных инструментах, 
приобщение детей, подростков и молодежи к музыкальной культуре. 

Учащиеся ДШИ демонстрировали свои умения в номинации «Струнные инструменты». 
По итогам конкурса лауреатом III степени стал учащийся восьмого класса Александр Цимоха, 
занимающийся под руководством преподавателя Александры Роевой (концертмейстер — 
Ирина Шкреба). Концертная программа Александра состояла из произведений: «Концерт № 
13 ч. 1» Родольфа Крейцера, «Размышление» из оперы «Таис» Жюля Массне, «Сицилиана и 
ригодон» Фрица Крейслера. 

Дипломантами конкурса стали воспитанницы преподавателя Елены Поповой: учащаяся 
четвертого класса Виктория Ахалкаци и учащаяся второго класса София Хохлова 
(концертмейстер — Кристина Жданова). В концертную программу Виктории вошли 
произведения: «Концерт № 1 ч. 1» Фридриха Зейца, «Раздумье» Николая Гана, 
«Непрерывное движение» Сергея Игольникова. София исполнила «Тоску по весне» 
Вольфганга Моцарта, «Игру в лошадки» Петра Чайковского и «Концертино» Анатолия 
Комаровского. 

Воспитанница преподавателя Александры Роевой, учащаяся 5 класса Майя 
Устьянцева-Подина, поощрена дипломом участника (концертмейстер — Ирина Шкреба). Майя 
исполнила «Легкий концерт» Густава Холлендера, «Романс» Михаила Гарлицкого и «Пчелку» 
Франца Шуберта. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
«Норникель» запускает новую корпоративную программу «Цифровой инвестор» 

Старший вице-президент - руководитель блока кадровой, социальной политики и 
общественных связей «Норникеля» Лариса Зелькова дала старт новой программе 
«Цифровой инвестор».  
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Каждый сотрудник, проработавший в компании более года, получит в свое 
распоряжение цифровые финансовые активы (ЦФА), привязанные по стоимости к акции 
«Норникеля», сообщил интернет-ресурс ttelegraf.ru. 

По условиям программы, стаж будет рассматриваться на 1 января 2023 года. ЦФА 
«Норникеля» называется minetoken. 

«Каждый сотрудник со стажем работы в компании от одного года получит деньги от 
компании на покупку цифровых финансовых активов, привязанных по стоимости к акциям 
«Норникеля»: чем больше стаж, тем больше ЦФА. Можно сказать, что это вознаграждение 
сотруднику или его дополнительная премия, которая выражает признание его заслуг и вклада 
в успех бизнеса за годы работы. Мы считаем справедливым, что количество ЦФА 
определяется именно количеством отработанных в компании лет вне зависимости от того, 
какую должность занимает человек», – пояснила Зелькова. 

Программа будет реализована в несколько этапов и охватит сотрудников во всех 
регионах присутствия «Норникеля» – от Мурманской области до Забайкальского края. 

В 2023 году программа пройдет в пилотном режиме: реализация должна показать, 
насколько новый цифровой финансовый инструмент удобен и востребован у сотрудников. 

«ЦФА может дробиться, поэтому есть возможность купить актив размером даже меньше, 
чем одна акция. Управление ЦФА доступно на российской платформе. Стоимость minetoken 
равна стоимости одной акции при продаже или погашении. А акции «Норникеля» – среди 
самых популярных ценных бумаг на рынке», – сообщи, в свою очередь, старший вице-
президент – финансовый директор компании Сергей Малышев. 

 Rough&Polished 
 

Норильчанка перевела аферистам более миллиона рублей 
В отдел МВД России по Норильску обратилась 41-летняя женщина, которая сообщила, 

что стала жертвой телефонных аферистов. 
Полицейские выяснили, что потерпевшей позвонил мнимый банковский работник, 

который сообщил, что норильчанка рискует стать жертвой мошенников. Следуя инструкциям 
злоумышленника, женщина оформила кредит на свое имя, а затем перевела деньги на 
указанные счета – и лишилась 1 012 500 рублей. 

Следователи норильского ОМВД возбудили уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного частью 4 статьи 159 Уголовного кодекса РФ «Мошенничество». Санкции 
статьи предусматривают максимальное наказание в виде лишения свободы на срок до десяти 
лет. 

Сотрудники полиции обращаются к горожанам с убедительной просьбой проявлять 
бдительность и не поддаваться на уловки обманщиков. Напомним, за 2022 год мошенники 
выманили у жителей Красноярского края 1 миллиард 673 миллиона рублей. Только за первые 
два месяца 2023-го – уже около 400 миллионов. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Александр Усс рассказал о встрече с первым заместителем руководителя 
администрации президента 

Губернатор Красноярского края Александр Усс встретился с первым заместителем 
руководителя администрации президента Сергеем Кириенко. О причинах встречи глава 
региона рассказал у себя в телеграм-канале. 

«На встрече были обсуждены вопросы подготовки к открытию филиала 
Государственного фонда поддержки ветеранов СВО в Красноярском крае, а также 
использования уникального наследия Сибирского федерального университета как одной из 
возможных площадок для проведения крупного международного молодёжного мероприятия», 
— написал Александр Усс. 

Добавим, на прошлой неделе российская делегация, в состав которой вошел губернатор 
Красноярского края Александр Усс, побывала с визитом в Армении. Там он обсудил тему 
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сотрудничества Красноярского края и Армении в гуманитарной и экономической 
сферах, а также передал армянским школьникам более 1500 русскоязычных учебников по 
различным дисциплинам. 

newslab 
 

Александр Усс: Красноярский край стал на шаг ближе к газификации 
Газопровод «Сила Сибири-2» может пройти по территории региона, что даст 

возможность газифицировать населенные пункты. 
По мнению губернатора Александра Усса, Красноярский край стал на шаг ближе к 

газификации после переговоров Владимира Путина и председателя КНР Си Цзиньпиня. 
Владимир Путин 21 марта по итогам переговоров с председателем КНР заявил, что 

Россия и Китай сумели согласовать почти все параметры строительства магистрального 
газопровода «Сила Сибири-2». По проекту также удалось достичь всех договоренностей с 
Монголией, через территорию которой частично пройдет газопровод. Совокупный объем 
поставок газа из России в Китай к 2030 году составит не менее 98 млрд куб. метров, плюс 100 
млн тонн сжиженного природного газа. 

Прорабатываются различные схемы реализации этого проекта. В случае трассировки 
через наш регион природным газом будет обеспечена значительная часть муниципальных 
образований края. Надеюсь, что решение примут в пользу красноярцев. Это придаст новый 
импульс развитию экономики, улучшит экологическую обстановку. Край будет делать всё от 
него зависящее, чтобы важный проект воплотился в жизнь, — написал в своем телеграм-
канале Александр Усс. 

«Строительство газопровода может заметно преобразить экономику Красноярского края 
— создать новые производства и рабочие места, газифицировать объекты социальной сферы 
и жилой сектор», отметили в пресс-службе краевого Правительства. 

По прогнозам, после завершения строительства «Силы Сибири-2» появится возможность 
подать природный газ в 395 населенных пунктов, газифицировать 289,5 тыс. 
квартир/домовладений. 

Krasnoyarskmedia 
 

5. СМИ о России 
 

Медведев считает, что угроза ядерного конфликта возросла 
Угроза ядерного конфликта не только не исчезла, но и стала острее, заявил 

зампредседателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев, отвечая на вопросы 
российских журналистов и пользователей «ВКонтакте». Фрагмент интервью он выложил в 
среду в своем Telegram-канале. 

«Миновала ли угроза ядерного конфликта? Нет, не миновала. Она возросла», — 
подчеркнул он. «Каждый день поставок иностранного оружия на Украину в конечном счете 
приближает вот этот самый ядерный апокалипсис», — предупредил политик. 

Медведев добавил, что Запад просчитался, когда не верил в степень решимости 
президента РФ и отказался давать гарантии безопасности России. «У меня, знаете, какое-то 
ощущение сложилось, что они до поры до времени не верили и не видели степени решимости 
России, ее президента, верховного главнокомандующего сделать то, что мы сделали. И они 
просчитались», — сказал политик. 

Он подчеркнул: «Последствия гораздо сложнее, чем они могли бы быть, если бы они в 
декабре подписали с нами документы». 

ТАСС 
 

Путин дал старт избирательной кампании-2023. Президент обозначил главную тему 
выборов 

Встреча президента России Владимира Путина с руководителем фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Владимиром Васильевым 22 марта дала старт избирательным 
кампаниям-2023. Глава государства доволен работой партии, поддержит ее на выборах и 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

видит в ней проводник своих решений по социально-экономическому развитию страны, 
уверены опрошенные URA.RU эксперты. Также президент дал понять, что главной темой 
избирательной кампании станут внутренние вопросы, а не только внешняя политика. 

Путин начал встречу со слов о том, что «Единая Россия», будучи партией большинства, 
разделяет ответственность за социально-экономическое положение в стране, берет на себя 
роль по реализации важнейших инициатив, в том числе изложенных в послании 
Федеральному Собранию. Президент дал положительную оценку этой работе и отметил, что 
партия не только обеспечивает законодательное сопровождение инициатив, но и 
контролирует их исполнение на местах. 

«Знаю, какую большую работу „Единая Россия“ проводит в парламенте, и не только в 
парламенте, конечно, а вообще в политической жизни очень активно участвует. Очень много 
инициатив формулирует по важнейшим направлениям социально-экономического развития, 
по защите прав граждан, по развитию социальной сферы в целом», — подчеркнул президент. 

«Единая Россия» занимает жесткую пророссийскую позицию на международной арене и 
заботится о людях в зоне специальной военной операции, об участниках и семьях участников 
СВО. С первых дней спецоперации партия организовала гуманитарные центры и 
гуманитарные конвои для помощи жителям Донбасса и освобождаемых регионов. В Госдуме 
126 депутатов-единороссов лично работали в зоне СВО и новых регионах, многие пошли 
добровольцами на фронт. А секретарь Генсовета партии Андрей Турчак возглавил 
парламентскую координационную группу по вопросам СВО. 

«„Единая Россия“ по международной тематике занимает абсолютно патриотическую 
позицию. Хочу сказать, что я очень благодарен фракции за это», — подчеркнул российский 
лидер. 

В свою очередь Владимир Васильев озвучил два предложения, которые требуют 
дополнительного финансирования. Первое касается распространения программы ремонта 
школ на средние специальные учебные заведения — всего в обновлении нуждается 1 500 
зданий, на эти цели требуется направить около 6 млрд рублей. Вторая инициатива 
заключается в увеличении программы льготного лекарственного обеспечения людей с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями — 10 млрд рублей ежегодно. Президент предложения 
одобрил и пообещал «обязательно посмотреть» и дать соответствующее поручение 
правительству. 

Путин дал сигнал «Единой России» и избирателям перед стартом выборной кампании-
2023, отмечают политологи. Сегодня, когда внимание власти в большей степени 
сосредоточено на внешнеполитической повестке, напоминание о социально значимых 
сферах очень своевременно, поделился мнением директор Центра стратегического 
консалтинга Роман Ларионов. 

«Это единственная партия, которая способна на самом высоком уровне добывать 
ресурсы для разных регионов или для разных сфер. И на прошедшей встрече это в 
очередной раз демонстрируется. Здравоохранение и образование — это те сферы, которые 
волнуют общество. Людям важно знать, что государство о них не забыло. Поэтому можно с 
уверенностью говорить, что в ходе избирательной кампании-2023 будут звучать важные 
внутренние вопросы, а не только внешняя политика», — сказал эксперт. 

Путин поддерживает партию власти, поскольку именно она является основным 
проводником его решений по социально-экономическому развитию страны, считает 
гендиректор Центра развития региональной политики Илья Гращенков. «Для президента это 
та политическая сила, которая формирует прежде всего повестку исполнительной власти, 
социальные обязательства и прочее. 

На выборах это будет превалировать, потому что люди сейчас обеспокоены 
возможностью потери источников доходов. Соответственно, «Единая Россия» будет 
продвигать повестку социальных гарантий, социальной стабильности, плюс патриотическая 
повестка, которая тоже так или иначе упирается в бюджет, как например, меры поддержки 
семей участников СВО. Уже осенью начнется предвыборная кампания самого президента, 
поэтому эти две кампании в известной степени сопряжены», — пояснил политолог. 
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Публичная поддержка партии также может быть связана с проходящими в «ЕР» 
праймериз. Как отметил в беседе с URA.RU руководитель «Центра электоральных практик» 
Сергей Поляков, внимание президента поможет оживить к ним интерес электората. «Сегодня 
и в связи с внедрением дистанционного электронного голосования, и с проводимой СВО у 
людей интерес к выборам значительно снизился. Тем более к праймериз. Сработать это 
должно примерно так: Путин похвалил „Единую Россию“, сказал, что они молодцы, мы бы без 
них не справились, а люди Путина уважают, раз он сказал, что „Единая Россия“ это хорошо, 
то проголосуют», — подытожил эксперт. 

В России в 2023 году состоятся выборы губернаторов в 23 регионах РФ. В частности, 
выборы пройдут в Донецкой и Луганской народных республиках, а также в Херсонской и 
Запорожской областях. Также будут проведены довыборы в Госдуму РФ и избрание мэра 
Москвы. 

URA.RU 
 

Госдума приняла в 1-м чтении законопроект о северном завозе 
Госдума приняла в первом чтении законопроект, регламентирующий в РФ процедуру 

северного завоза. Предполагается выделение субсидий на перевозки топлива, субсидий на 
льготные тарифы на каботажные перевозки, создание единого морского оператора. 

Документ, в частности, ранжирует грузы северного завоза. Так, к первой категории 
(жизнеобеспечения) предлагается отнести грузы, необходимые для обеспечения 
жизнедеятельности населения и стабильного функционирования организаций социальной 
сферы, жилищно-коммунального хозяйства и энергетики. Это социально значимые 
продовольственные товары, товары народного потребления, лекарственные средства, 
медицинские изделия, топливно-энергетические ресурсы, горюче-смазочные материалы. 
Перечень грузов первой категории будет утверждать правительство РФ. 

Грузы второй категории - грузы для государственных и муниципальных нужд. Грузы 
третьей категории - иные грузы, не включенные в первую и вторую категории. Федеральный 
координатор северного завоза (его назначит правительство, предполагается, что это будет 
Минвостокразвития) будет определять ежегодную потребность в грузах северного завоза на 
трехлетний период, а также их номенклатуру и объем, условия договоров. Перечень 
территорий северного завоза определит правительство РФ на основании предложений 
высших должностных лиц регионов. 

Планируется создание единого морского оператора северного завоза. Он будет 
обеспечивать регулярные каботажные перевозки грузов северного завоза между морскими 
портами. По согласованию с федеральным координатором оператор будет утверждать 
маршрут и график движения судов. При этом основы ценообразования на услуги единого 
морского оператора северного завоза и правила регулирования тарифов на такие услуги 
определит правительство РФ. 

Согласно финансово-экономическому обоснованию, субсидии из федерального бюджета 
на возмещение юридическим лицам недополученных доходов будут предоставляться ОАО 
"РЖД" - на возмещение недополученных доходов, возникающих в результате установления 
льготных тарифов на перевозку железнодорожным транспортом во внутрироссийском 
сообщении моторного топлива (1 млрд 697,3 млн рублей ежегодно); юридическим лицам - на 
возмещение недополученных доходов, возникающих из-за льготных тарифов на каботажные 
перевозки грузов между морскими портами в рамках маршрута Большой порт Санкт-
Петербург (или порт Мурманск) - порт Владивосток (или порт Восточный) и в обратном 
направлении, а также затрат, связанных с судозаходом в морские порты в рамках маршрута 
(560 млн руб. ежегодно). 

"Общая потребность в бюджетных ассигнованиях на указанные цели составляет 2 млрд 
203,3 млн руб. ежегодно", - говорится в материалах. 

Кроме того, согласно законопроекту, правительство определит перечень объектов 
транспортно-логистической инфраструктуры северного завоза, их финансирование 
планируется осуществлять с 2026 г. в размере 100%. По предварительной оценке, расходы 
федерального бюджета на содержание (ремонт, капитальный ремонт) данных объектов в 
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2026 г. составят 7,4 млрд руб. Речь идет о внутренних водных путях, автомобильных 
дорогах, аэродромах, находящихся в федеральной собственности. Окончательный расчет 
будет возможен после утверждения правительством РФ полного перечня объектов, говорится 
в пояснительных материалах. 

Еще одна статья расходов законопроекта - создание и эксплуатация федеральной 
государственной информационной системы (ФГИС) "Северный завоз". Общая потребность в 
бюджетных ассигнованиях на создание и эксплуатацию составляет 819 млн 572,9 тыс. руб. (в 
том числе в 2024 г. - 176 млн 269,3 тыс. руб., в 2025 г. - 314 млн 113,1 тыс. руб., в 2026 г. - 329 
млн 190,6 тыс. руб.) После разработки и ввода в эксплуатацию затраты на обслуживание 
ФГИС составят 24,7 млн руб. ежегодно, следует из пояснительных материалов. 

Законопроект также предусматривает предоставление бюджетных кредитов для 
замещения коммерческих кредитов, выдаваемых юридическим лицам на закупку грузов 
жизнеобеспечения. 

ИА "Финмаркет" 
 
«Коммерсантъ» узнал о возможной отставке еще нескольких губернаторов 

«Коммерсантъ»: до конца марта возможны новые отставки губернаторов 
В марте губернаторских постов лишились главы Смоленской области и Чукотки. По 

данным «Коммерсанта», в отставку могут отправиться руководители Красноярского края, 
Хакасии или Орловской области 

Вслед за отставкой губернатора Смоленской области Алексея Островского и главы 
Чукотки Романа Копина могут последовать и другие, в числе претендентов — руководители 
Красноярского края Александр Усс и Орловской области Андрей Клычков, пишет 
«Коммерсантъ» со ссылкой на источники в администрации президента. 

По данным трех собеседников издания, новые увольнения глав регионов могут 
произойти до конца марта. О возможной отставке Усса уже сообщалось ранее, об этом 
писали «Ведомости» и «Ъ». Причина слабого положения главы региона — в низких рейтингах. 
Единоросс Усс руководит Красноярским краем с 2017 года. 

Два источника газеты говорят, что лишиться своего поста может и глава Орловской 
области Андрей Клычков. Он так же, как и Усс, руководит регионом с 2017 года, но является 
членом КПРФ. По данным собеседников издания, работой Клычкова недовольны в 
правительстве. 

Если орловский губернатор будет уволен, то это будет уже второй ушедший глава 
региона, который не входит в партию «Единая Россия». Островский был членом ЛДПР. 

Еще одним губернатором, который может попасть под сокращение, источники газеты 
называют главу Хакасии и коммуниста Валентина Коновалова. Он руководит регионом с 2018 
года. Однако собеседники издания отметили, что возможен и допуск Коновалова до выборов, 
где его соперником будет депутат Государственной Думы от «Единой России» Сергей Сокол. 

Как пояснил близкий к администрации президента собеседник «Ъ», сейчас у властей 
есть мнение, что если у «парламентской оппозиции» есть хотя бы по одному главе региона, 
то они «представлены в губернаторском корпусе». Однако каждый руководитель субъекта 
федерации — «это результат индивидуальных договоренностей», кроме того, «они также 
должны выполнять KPI», рассказал собеседник газеты. 

Коммерсантъ 
 

Минпросвещения внедрит новую программу профориентации школьников 
Минпросвещения рекомендовало с нового учебного года – с 1 сентября 2023 г. – 

применять новую программу профессиональной ориентации школьников, предполагается, что 
она охватит учеников с 6-го по 11-й класс, об этом глава министерства Сергей Кравцов 
сообщил на фестивале «Билет в будущее» в Екатеринбурге. 

Кравцов рассказал, что министерство видит профориентацию в качестве основной 
задачи построения «суверенной системы образования», которая должна быть основана на 
практиках «дореволюционного, советского образования». Для того чтобы школьник смог 
реализовать себя и раскрыть свои таланты, а сама система подготовить квалифицированных 
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специалистов под запросы экономики, пояснил министр. Минпросвещения 
предлагает создать универсальный набор инструментов для профориентации, так 
называемый профориентационный минимум, который включил бы в себя на выбор ученика 
три уровня: базовый, основной и продвинутый. В зависимости от выбранного уровня на 
профориентацию придется потратить от 40 до 80 часов в течение всего учебного года. 

Ведомости 
 

Россиянки рассказали о желаемом количестве детей 
Росстат провел исследование, в рамках которого изучил репродуктивные планы граждан 

в 2022 году. Согласно результатам работы, около 70 процентов россиянок иметь двоих детей, 
сообщает РБК со ссылкой на документ. 

В исследовании Росстата россиянки рассказали о желаемом количестве детей. 
Выяснилось, что в 2022 году большинство женщин (71,6 процента) хотели бы иметь одного 
или двух детей. В 2017 году число таких россиянок составляло 65,3 процента. 

Доля женщин, желающих иметь двух детей, почти не изменилась по сравнению с 2017 
годом — она составляет порядка 48 процентов. При этом количество россиянок, которые 
хотели бы иметь одного ребенка, увеличилась — с 17 процентов в 2017 году до 23 процентов 
в 2022 году. 

Кроме того, сократилось число женщин, готовых стать многодетными матерями. 
Мечтающих о троих детях россиянок стало меньше почти на три процентных пункта (18,9 
процента), четверых — на 0,5 (2,9 процента), пятерых и более — на 0,3 (1,9 процента). Число 
женщин, которые не хотели бы иметь детей, выросло на 0,4 процента до 2,4 процента. 

Лента.ру 
 

ВЦИОМ: более половины россиян за последний год стали больше гордиться своей 
страной 

Более половины россиян (62% респондентов) заявили, что за последний год стали 
больше гордиться своей страной. Фактором сплочения российского общества стала 
специальная военная операция на Украине, говорится в исследовании, проведенном 
Всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

Чаще всего о возросшей гордости за страну отмечали люди старшего поколения. Об 
этом сообщили 71% респондентов в возрасте от 60 лет. Среди молодежи в возрасте от 18 до 
34 лет так заявили от 49% до 54% респондентов, показали результаты исследования. 

По сведениям социологов, страной также больше стали гордиться жители южных и 
северо-кавказских регионов (74% и 75% респондентов соответственно). 

Меньше гордиться страной за последний год стали 23%. 
На вопрос о том, что является главным предметом гордости страны, участники опроса 

отмечают, что ее люди. Так заявили 14% респондентов. По 8% отметили высокий уровень 
социальной солидарности в России, волевые качества сограждан, а также историю страны и 
ее позицию на международной арене. Еще 7% заявили, что гордятся президентом своей 
страны. Столько же отметили, что рады, что родились в России. 6% респондентов заявили, 
что у них ничего не вызывает гордости. 

Каждый второй респондент смог ответить на вопрос, какие события последних 10-15 лет 
вызывают у него гордость. По 17% респондентов отметили, что это защита Донбасса, 
признание этих территорий, а также воссоединение Крыма с Россией. Еще столько же 
отметили, что гордятся строительством Крымского моста. Среди других значимых событий 
россияне назвали также проведение Олимпиады в Сочи и Чемпионата мира по футболу в 
2018 году. Каждый десятый ответил, что за последние 10-15 лет не было таких событий, 
которыми бы он мог гордиться. Почти треть россиян не смогла ответить на этот вопрос. 

Напомним, что в ранее опубликованном ВЦИОМ опросе 82% россиян заявили, что 
считают Россию великой державой. 

«Новые Известия» 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

6. Разное 
 

"Не доставайся же ты никому": Запад уничтожит Украину обедненным ураном 
Официальный представитель российского МИД Мария Захарова прямо назвала силы, 

ответственные за планы поставить на Украину снаряды с обедненным ураном, указав, что 
"это вопрос абсолютного безрассудства, безответственности, безнаказанности англосаксов, 
англосаксонского дуэта в первую очередь — Лондона и Вашингтона". 

Применение коллективным Западом оружия с ядерным компонентом — а именно так 
охарактеризовал озвученные Лондоном намерения Владимир Путин — обеспечивает 
очередной виток эскалации, причем не только на Украине, но даже в большей степени в 
глобальном геополитическом противостоянии. 

Примечательно, что в заглавном материале сегодняшнего дня — "Путин угрожает 
ответом на британские токсичные танковые снаряды" — британская Times без экивоков 
назвала данные вооружения токсичными. Вред, наносимый ими, огромен, причем прежде 
всего для территорий, где они используются, и для населения, которое на них проживает, а 
также для военнослужащих, которые их применяют. Среди американских солдат, 
непосредственно взаимодействовавших со снарядами с обедненным ураном в ходе боевых 
действий в Ираке и Югославии, наблюдался всплеск онкологических заболеваний и рождения 
детей с генетическими патологиями. 

Применение снарядов с обедненным ураном на Украине означает тяжелое токсическое 
заражение ее территории, фактическое уничтожение лучших в мире черноземов, мощный 
долгосрочный удар по здоровью как живущих там сейчас людей, так и будущих поколений. Ну 
а про солдат ВСУ и говорить не приходится — они и так смертники и расходный материал для 
трансатлантических партнеров. 

Причина, по которым Запад решил прибегнуть к этой мере, вполне очевидна: он терпит 
поражение в геополитическом противостоянии. Не только на Украине, а вообще. Процесс 
будет идти еще достаточно долгое время, но тренд вырисовался уже вполне однозначно, все 
попытки его переломить проваливаются. Система глобального политико-экономического 
доминирования США и Европы сыплется с ускорением — будучи неспособными добиться 
своего, они готовы оставить после себя выжженное поле. И все более активно и откровенно 
работают в этом направлении. 

Атлантисты всю прошедшую осень сладострастно камлали на применение Россией 
тактического ядерного оружия на Украине, чтобы наша страна собственными руками сделала 
то, что им надо. Не удалось, так что они вынуждены самостоятельно раскручивать ядерный 
маховик — вернее, пока маховичок. 

Причем в изобретательности и иезуитстве Лондону с Вашингтоном не откажешь. Прямое 
военное столкновение России и Запада означает мировой ядерный апокалипсис, и, 
разумеется, заинтересованных в таком исходе нет. Соответственно, каждой своей 
провокацией они заступают за опасную черту, но недостаточно далеко, чтобы радикальный 
ответ Москвы выглядел бы соразмерной реакцией. Поставки ВСУ снарядов с обедненным 
ураном органично продолжают данную политику: при всей вопиющести данного решения 
запуск мировой ядерной войны и превращение планеты в радиоактивный пепел не выглядит 
адекватным ответом на него — на что британцы и рассчитывают. 

Именно тут самый большой вызов и самая сложная проблема для России — найти такой 
ответ на англосаксонские провокации, который оказался бы достаточно болезненным для 
Запада, чтобы отрезвить и заставить осознать, что на кону стоит не только его гегемония, но 
и существование как таковое. 

Это задача не только для российского МИД, но также для Генштаба и наших спецслужб. 
РИА Новости 

 
 
 
 
 

https://ria.ru/location_Iraq/
https://ria.ru/location_JUgoslavija/
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Фига в кармане может стрелять 
На протяжении многих десятилетий обязательным атрибутом так называемой 

"творческой интеллигенции" позднего Советского Союза, а затем - современной России было 
наличие некоей "фиги в кармане", символизирующей оппонирование власти и народу. Без 
такой "фиги" со временем стало невозможным вхождение в "творческую среду", а проявление 
уважения ко власти и к народу могло привести к вытеснению на задворки в этой среде и 
лишению определенных плюшек, распределяемых сугубо между "своими".  

С массированной либерализацией информационной и околокультурной среды начался 
процесс вытеснения из среды работников пера, сценических подмостков и прочего 
лицедейства такого извечного понятия, как творчество, которое они столетиями за собой 
закрепляли. На смену творчеству выдвинулось некое чудище под названием «креативность». 
Оно вмещало в себя любые каляки-маляки, любые кривляния и изгаляния, а потом и вообще 
любое непотребство, которое иных цензурных названий, кроме как «креатив», не имело. 

В силу своей напористости, отвязанности от тех тормозов, которые принято именовать 
моралью и нравственностью, а также не без подачи инициаторов глобального похода за 
расчеловечиванием человека вся эта нахальная публика самочинно водрузила себя на 
пьедестал народного почитания и поименовала самих себя совестью нации, властителями 
дум и лидерами общественного мнения. 

Поскольку в плане своей неприязни к церковным, семейным, моральным устоям 
общества они находились «в тренде» глобализма, то и трендеть на всю Россию стали со всей 
своей глобалистской напористостью и самоуверенностью. 

Народ достаточно длительное время то брезгливо отворачивался от них, то смотрел на 
них как на юродивых (хотя им до юродивых было семь верст до небес), то видел в этой 
публике очередной повод для недовольства властью. 

Власть же достаточно длительное время снисходительно смотрела на всю эту публику, 
периодически давая лишь по самым загребущим рукам и выдавая "двушечки" за самые 
поганые и омерзительные непотребства. 

Креаклы, не встречая серьезного отпора своей безобразной деятельности, уверовали в 
ту ложь, которую сами про себя и сочинили: что они – властители дум, лидеры 
общественного мнения, гордость и совесть нации, а также прочая и прочая. 

Со временем разрыв между народом и властью, с одной стороны, и всей этой 
"креативной" тусовкой, - с другой, всё нарастал и вызывал всё большее раздражение со 
стороны основной массы российского населения, плевавшегося на телевизионные посиделки 
одних и тех же лиц, опошлявших всё, до чего дотянулись их липкие ручонки. Они отвечали 
презрением к "пиплу", который, по их представлениям, должен был "всё хавать", и ко власти, 
которая должна была выдавать им бесконечные плюшки лишь за сам факт их существования. 

Но тут грянуло 24 февраля 2022 года, которое превратилось в момент истины как для 
страны, так и для креативной публики. Буквально за один день все эти представители 
креаклитета со всеми их потугами на лидерство и главенство по всем вопросам вдруг резко 
сдулись. 

Для начала они гордо покинули «эту страну», находиться в которой сочли ниже своего 
достоинства. Не замечавшие восемь лет террора и убийств детей на Донбассе, креаклы вдруг 
резко стали "борцами за мир и против российской агрессии". 

С началом Россией Спецоперации российский креаклитет удалил себя из России, 
объявив, что Россия не заслуживает того, чтобы они впредь с ней олицетворялись. На 
Россию и на российский народ полились всяческие мерзости, похабности с самыми лживыми 
и тупыми обвинениями во всех немыслимых грехах. 

Мне сразу вспомнился Владимир Высоцкий, уровня таланта которого и уровня народной 
любви к которому никто из сбежавших креаклов даже на малую толику не достиг. Он не 
позволил западным критиканам России использовать себя в борьбе против своей страны. На 
попытки втянуть его в критику советских властей он ответил: "У меня есть претензии к 
властям моей страны, но решать я их буду не с вами." 
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Заметим: великий поэт и актер говорит: "моей страны", а не "этой страны", что многое 
расставляет по своим местам. Прежде всего это говорит о любви Высоцкого к своей стране и 
о нескрываемой неприязни к стране и к народу со стороны российских креаклов. 

Россия и российский народ в ответ на такой демарш со стороны креаклитета недоуменно 
пожали плечами: ну не хотите быть с нами, флаг в руки! Никто о возвращении беглецов за год 
ни разу не попросил, никакого сожаления о горькой участи оставленных без креаклитета 
российских граждан не наблюдается в упор. Напротив, все чаще появляется откровенное 
удовлетворение от того, что воздух на российских просторах, в российской информационной 
среде, на российских театральных и концертных подмостках стал заметно чище. Это открыло 
дорогу тем талантам, которых не пропускали былые «Ломы» типа Аллы Борисовны и Ко. 
Желание не допускать возврата к прежнему беспределу креаклитета стало всеобщим. 

Сейчас пришла пора присмотреться к тому, что же креативят бывшие российские 
креаклы за пределами России, а некоторые - и в самой России, бежать из которой они 
предусмотрительно не рискнули. 

Зрелище оказалось гораздо более неприглядным, чем было до их убытия за пределы 
«этой страны». «Фига в кармане», которую они здесь постоянно демонстрировали власти и 
народу, превратилась и орудие ненависти к России и российскому народу. 

Корпоративная солидарность российского креаклитета с креаклом Зеленским 
превратилась в солидарность с нацизмом. 

Кто-то просто пытается заработать на русофобских высказываниях, кто-то шлет деньги 
на нужды украинских нацистов, кто-то докатился до мечтаний о "голове Скабеевой" и до 
готовности стрелять из пистолета в своих оппонентов с кривой усмешкой о том, что "это 
слишком легкая смерть для них". 

А кто-то лично пришел с автоматом стрелять в русский народ и русских детей, как это 
сделал бывший актер второго плана на Брянщине: со второго плана он вылез на первый! Его 
пример является вполне знаковым, поскольку показывает, что путь от фиги в кармане до 
стрельбы по детям может быть очень коротким. И что снисходительность ко всем этим 
вечным мальчикам и девочкам с фигами в кармане влечет за собой реальную опасность для 
страны и для наших детей. 

Полное фиаско, которое потерпели российские креаклы, восстав против страны и 
народа, открыло для многих из нас простые истины, которые креаклы, захватившие 
информационное пространство страны, не давали принять как таковые: 

Истина первая. Любой актер – это человек, который всю жизнь произносит чужие слова и 
воплощает чужие замыслы. Такие люди по определению не могут быть властителями дум, 
поскольку собственные думы для них не являются атрибутом профессии. 

Я до сих пор помню то чувство протеста, которое в начале девяностых возникло у меня 
после прочтения слов Андрея Тарковского о том, что он не встречал умных актеров. Но со 
временем я поняла, как он был прав. Глядя на всё это непотребство креативных "борцов 
против российской агрессии", понимаешь, почему актерство на Руси было позорной 
профессией, а актеров хоронили за оградой кладбища. 

Должна при этом отметить, что бывший актер Зеленский сыграл для России одну 
положительную роль: он надолго снёс с пьедесталов всю креативную тусовку, которая после 
его победы на выборах президента Украины стала примерять и на себя такую же роль - но 
уже применительно к России, объявив себя "коллективным Зеленским" и заявив претензии на 
власть и на влияние. Сейчас, благодаря их кумиру, ни о каком влиянии, ни о каком авторитете 
и ни о каких властных амбициях для всей креативной публики речи быть не может. Даже для 
тех, кто с Украиной открыто не солидаризировался. Стать повторно "прорабами перестройки" 
им в России никто не даст. 

Истина вторая. Самомнение и самолюбование несовместимы с такими понятиями, как 
честь и совесть. Соответственно, возомнившие сами себя «совестью нации» с понятием 
совесть просто несовместимы. По определению. Либо совесть, либо самолюбование. Не 
случайно русские святые относили гордыню к первоосновам всех грехов. 
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Истина третья. Лидером может быть только ответственный, радеющий о судьбах 
Родины и её народа человек, а не тот, кто нецензурно признается, что его не научили 
«Родину любить». 

К счастью для всех нас и к полному изумлению креаклитета, русский народ проявил свою 
вековую мудрость и сумел распознать волков в овечьей шкуре и отделить зерна от плевел. 
Никакого народного отклика все креативные изыски "борьбы за мир и против агрессии" не 
получили. Народ поёт не их похабные креативы, а песни Юлии Чичериной и Ярослава 
Дронова (CHAMAN): "Рвать!", "Встанем!", "Я русский!" 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 23.03.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76,96  ▲ 0, 12 

EUR 82,97  ▲ 0, 42 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


